



solid'R

Lettre d'information du Vicariat Solidarité



DIOCÈSE D'ÉVRY-CORBEIL-ESSENNES

Novembre 2011, Numéro 19

Editorial

« Conseil de Solidarité de Secteur » ou « Equipe Mission Solidarité de Secteur » ?

Ces deux noms existent dans notre diocèse pour désigner la même réalité : « une équipe de personnes engagées dans la solidarité, en lien avec les différentes associations caritatives du secteur et avec le Vicariat Solidarité », selon la définition d'« Ensemble Pour la Mission », p 36. « Les conseils de solidarité » sont donc, tout simplement, les équipes qui fonctionnaient avant la promulgation de notre document de référence ! Ces « aînées » ont certainement beaucoup de choses à nous partager et à nous apprendre.

« Ensemble Pour la Mission » n'a pas repris cette appellation parce que les mots « conseil » et « secteur » portaient à confusion avec « Conseil Pastoral de Secteur », conseil du responsable de secteur, chargé de réfléchir à l'ensemble de la vie pastorale de son secteur. L'équipe « Mission Solidarité de Secteur », comme son aînée, résulte d'une volonté pastorale de créer une réelle synergie entre des partenaires associatifs caritatifs pour promouvoir, sur un secteur, la solidarité et l'attention envers les plus démunis. Cette équipe essaie de témoigner d'une Eglise solidaire en sensibilisant l'ensemble des baptisés d'un secteur à cette dimension, en partageant les réalités vécues, en proposant des actions communes, en mutualisant des idées, en développant du nouveau si nécessaire, en interpellant les pouvoirs publics, politiques, administratifs, etc.

On peut les rejoindre, les créer, les soutenir....



Christine Gilbert
Déléguée épiscopale pour la solidarité

Des projets à Palaiseau

Notre équipe a maintenant un an d'existence et comprend une douzaine de personnes. Chaque réunion est l'occasion d'un temps fort de prière et d'échange sur les activités de ses membres. L'équipe est également portée par un désir affirmé d'entrer en lien avec les communautés afin de leur faire mieux découvrir les réalités de pauvreté ou de misère du secteur.

Une première étape sur ce chemin a été la journée de rentrée du secteur qui nous a permis d'informer sur nos objectifs et nos projets. Nous y avons en particulier présenté un guide des solidarités réper-

tant toutes les associations, confessionnelles ou non.



vrait se concrétiser un dimanche autour d'un repas après la messe dominicale.

L'équipe de Palaiseau

Dans ce numéro :

Des projets à Palaiseau 1

Démarrer une équipe Solidarité, un art 2

Que m'apporte une équipe Solidarité 2

Diaconia 2013, qu'est ce que c'est ? 3

« Au service du bien commun » 3

Agenda et méditation 4

Dates rencontres Diaconia 4

Contact :

Vicariat Solidarité

Christine Gilbert
01 60 75 75 25

Françoise Faudot

François Beuneu

Maison Diocésaine
21 cours Mgr. Romero – 91000 Évry

01 60 91 17 00
Fax : 01.69.91.17.14

solidarite@eveche-evry.com

<http://evry.catholique.fr/Vicariat-Solidarite>

Rédaction de ce numéro :
C. Gilbert, F. Beuneu,
F. Faudot, V. Fontaine,
Ph. Budin, Ch. Lenoir,
V. Lefils

Le démarrage d'une Equipe Mission Solidarité : un ART à inventer !

Le lancement d'une Equipe Mission Solidarité dans un secteur pastoral se confronte à trois défis :

Agir : comment « inventer » des initiatives, des actions, des communications sans marcher sur les plates-bandes des associations déjà en place (Conférence St Vincent de Paul, CCFD, Education Sans Frontière, Aide aux ROM ...) qui disposent elles-mêmes de tout un arsenal de services offerts, d'événements annuels, de campagnes de sensibilisation.

Réunir : comment faire prendre le temps du dialogue et de l'échange aux différents responsables ou bénévoles de ces associations en général déjà très mobilisés dans leurs propres structures.

Transformer : c'est le plus gros défi au sein de nos communautés. Comment faire passer les fidèles du sens d'une charité « descendante » qui fait croire que le donateur a plus que le bénéficiaire à celui d'une justice « relevante » où l'on ne regarde pas ceux qui n'ont rien comme si ils n'étaient rien.

Un an après, le bilan de nos trois premières réunions est positif :

- Elles rassemblent entre dix et quinze participants, à la fois soucieux de témoigner et de s'écouter. Parmi eux les pasteurs des trois communautés du secteur sont présents, traduisant ainsi cette volonté de ne pas faire de la Solidarité une affaire déléguée à des ini-

tiés ou des experts.

- Le souci d'un ancrage spirituel est largement apprécié : nos rencontres ont été menées sous l'éclairage de réflexions de Mère Teresa, d'Etienne Grieu et nous prévoyons une réflexion plus poussée, lors de notre prochaine réunion, à l'aide de l'ouvrage « *Un lien si fort* » de ce dernier.

- L'actualité, en particulier les événements relatifs aux migrants, aux sans-papiers y occupe toujours une large place. Un groupe parallèle travaille d'ailleurs à la mise en place d'un accueil de secteur dans ce domaine et d'un livret destiné aux accueils de nos paroisses.

- Les travaux du groupe ont permis d'élaborer rapidement le chapitre « Solidarité » de notre projet pastoral de secteur.

Constatons néanmoins que l'une de nos premières initiatives – la mise en place dans l'une de nos églises, d'une « jarre à intentions de prière » n'a pas permis de faire remonter comme prévu les réflexions des paroissiens sur la Solidarité.

Et le plus important reste à faire. Nos actions à court-terme se veulent modérément ambitieuses mais sont majeures : elles visent à transformer les mentalités mais aussi à faire naître de nouvelles vocations, car les bénévoles fatiguent et se raréfient !

- Nous allons organiser lors des célé-

brations dominicales des témoignages destinés à sensibiliser sur les actions de solidarité et à sortir un peu des traditionnelles interventions associées aux quêtes annuelles. Un jeune interviewera à la fois un responsable ou bénévole d'association et une personne sortie de la précarité mais ayant bénéficié dans le passé des services d'une association.

- Nous allons aussi installer au fond de nos églises des panneaux décrivant les principales associations, expliquant et quantifiant les services offerts, précisant les besoins en bénévoles...

- Nous allons enfin mettre en œuvre l'axe majeur de notre projet pastoral en structurant le combat contre l'une des grandes pauvretés de nos quartiers: la solitude.

Viendra plus tard l'organisation, par exemple, d'une journée de la Solidarité dans le secteur ou de manifestations dépassant le cadre de l'Eglise dans nos communes.

Terminons en reconnaissant que démarrer une Equipe Mission Solidarité avec le support de la démarche Diaconia 2013 et du Vicariat Solidarité, ce n'est plus un ART, mais une chance, presque un jeu d'enfant !

Philippe Budin
Diacre permanent du secteur de Juvisy-Val de Seine - Ste Edith Stein

Que m'apporte l'équipe Mission Solidarité ?

Décembre 2009 : création sur le secteur de l'Yvette d'un Conseil de Solidarité de Secteur, maintenant appelé Equipe Mission Solidarité, à l'appel de notre responsable de secteur.

Solidarité ? Un nouveau nom pour la charité ? Pour quoi faire, alors qu'il y a déjà des associations qui s'en occupent... Comme militante de l'ACAT (Action des Chrétiens pour l'Abolition de la Torture), j'y suis invitée ; allons-y voir...

Avec presque deux ans de recul, je peux dire que ma participation à l'Équipe Mission Solidarité (EMS) a changé ma perception de la solidarité et de la place qu'elle doit avoir dans la communauté chrétienne.

A l'ACAT depuis plusieurs années, j'avais déjà l'expérience de la solidarité active et de la communion de prière avec les victimes de la torture et de la peine de mort aux quatre coins du monde ; à l'EMS, j'ai découvert d'autres formes de solidarité : solidarité envers les plus pauvres, les demandeurs d'asile, les prisonniers, qui vivent à notre porte, dans notre secteur, notre diocèse.

Trois fois par an, nos rencontres sont l'occasion, outre l'échange d'informations sur nos actions respectives, de partager nos doutes, parfois nos révoltes ou nos découragements, mais aussi notre espérance : la conviction que notre action à chacun ne prend sens que si elle s'enracine dans la passion

et la résurrection de Jésus Christ et donc dans la prière. L'échange fraternel et la prière commune sont un rempart contre la tentation de s'attribuer les réussites mais aussi les échecs inévitables. Une prière dite à l'abbaye de Tamié est pour moi comme une lampe sur ce chemin d'espérance :

« Seigneur, garde-nous de rêver à l'accomplissement immédiat de ton royaume ; donne-nous d'observer en nous et en nos frères la lente germination de ta grâce ». 



Philippe Budin

L'ouverture sur d'autres engagements que le mien que m'apporte l'EMS, outre le recul qu'il me donne par rapport à mon action, m'a aussi poussée à participer ponctuellement à une eucharistie à la prison de Fleury-Mérogis et à m'engager de façon plus durable à la permanence de Dom'Asile à Orsay qui

accueille les demandeurs d'asile.

Enfin, l'EMS m'a renforcée dans l'idée que la solidarité ne peut plus être seulement l'affaire des associations spécialistes du monde chrétien (Secours Catholique etc.) mais celle de toute la communauté chrétienne car c'est le

coeur du message évangélique. Il y a urgence à alerter les communautés sur la montée des pauvretés dans nos sociétés et à les sensibiliser à notre responsabilité de chrétiens envers les pauvres.

Christine LENOIR

Diaconia 2013, qu'est-ce que c'est ?

« Diaconia 2013 » est une démarche d'Église initiée par les évêques pour remettre le service de l'autre au cœur de la responsabilité du baptisé. Elle se situe dans la ligne d'Ecclesia 2007 qui rappelait déjà que l'annonce de la Parole est l'affaire de tous. La diaconie n'est pas réservé aux prêtres ou aux diacres ! Ce mot signifie le service du frère à la suite du Christ serviteur.

Chaque diocèse est appelé à mettre en œuvre cette démarche qui comporte 4 étapes.

► La mise en place d'une équipe diocésaine. Pour notre diocèse, cette équipe se nomme « Diaconia 91 », elle a été missionnée par notre évêque pour mener à bien ce projet. Elle comprend 6 personnes issues du monde de la solidarité, des équipes animatrices, du monde du travail, un diacre et un prêtre.

► Un temps proposé aux Équipes Animatrices et aux mouvements de solidarité pour mettre en valeur ce qui se vit déjà dans les communautés : les merveilles et les fragilités, pour porter



un regard sur les réalités locales, se laisser éclairer par la Parole de Dieu, partager ensemble et repérer des priorités. C'est ce que propose l'équipe « Diaconia 91 » en lien avec le Vicariat Solidarité et l'Équipe Diocésaine d'Ani-

mation au travers de différentes rencontres pour l'année 2011-2012. (dates en p 4)

► Un temps de célébrations dans les communautés pour faire le lien entre le service du frère et la liturgie au cours de l'année de 2012-2013. Cela permettra d'approfondir comment, dans un mouvement de va et vient, nos liturgies peuvent s'enrichir de ce lien privilégié avec les plus fragiles et notre fraternité s'en trouver renforcée.

► Enfin un grand rassemblement national en mai 2013 pour célébrer, riches de tous ces partages et de toutes ces expériences, et être témoin d'une Église dont les membres s'engagent au service de leurs frères dans la réalité de notre quotidien.

Viviane Lefils,
pour l'équipe Diaconia 91

« Au service du bien commun », une campagne sur la justice fiscale et contre les paradis fiscaux

Au nom de leur foi, les chrétiens s'engagent pour plus de justice fiscale. Un document, préparé par quatre services et mouvements d'Église, cherche à attirer l'attention sur l'importance de la justice fiscale, instrument essentiel du développement.

<http://www.secours-catholique.org/IMG/pdf/Secours-Catholique-BienCommun-justice-fiscale-sept2011.pdf>

« Il n'est pas contestable que l'annonce de la Bonne Nouvelle de Jésus-Christ passe aussi par la construction d'un monde plus juste dans lequel la dignité de chacun sera mieux respectée. Le souci de la chose publique et donc l'engagement dans les « tâches politiques », loin d'effrayer les croyants, relèvent pleinement de leur témoignage.

Il n'est pas contestable que l'Amour que Dieu porte à chacun et que l'Esprit

de vie qui inspire les cœurs et les intelligences nous rendent capables d'inventer des réponses crédibles au scandale que constituent certaines « tricheries » dans l'organisation des finances. Loin d'être « maudites », elles peuvent être un outil déterminant au service de la fraternité et donc de la Vie heureuse.

Nous croyons possible de réagir. Nous le croyons nécessaire. Informons-nous. Parlons-en. Décidons d'agir. »

Le document est signé par

Guy Aurenche, président du CCFD-Terre Solidaire

Mgr Michel Dubost, évêque d'Evry-Corbeil Essonne, président de Justice et Paix-France

Martin Pochon, Président du CERAS
François Soulage, président du Secours catholique-Caritas France



En Essonne, 3 tables rondes sont prévues avec Mgr Dubost, un(e) journaliste, un homme ou une femme politique, un(e)spécialiste :

Lundi 23 janvier 2012,
Salle des fêtes de Milly la Forêt

Jeudi 26 janvier 2012,
Espace Liberté, à Massy

Vendredi 3 février 2012,
Salle de l'Orangerie de la Grange au bois, à Yerres

Agenda novembre-janvier

2020

20 novembre :

Collecte nationale du Secours catholique

24 novembre :

Partage d'expérience autour de « **la Prison : entreprise d'insertion** » à 20h30 Espace Jean Wiener Rue Robert Desnos (quartier des Aunettes) à Fleury-Mérogis proposée par l'ASF. Cf. : [site](#)

25, 26 et 27 novembre :

Semaines Sociales au Parc Floral de Paris (Espace événements) "La démocratie, une idée neuve"

26 novembre :

Veillée pour la vie naissante – 20h30 – Cathédrale d'Évry. Veillée présidée par Mgr Dubost.

Jeudi 1^{er} décembre :

Session diocésaine à Athis Mons de 8h30 à 16h30 Lycée St Charles Thème : **La sécurité en Essonne**

15 janvier 2012 :

Journée Mondiale du Migrant et du Réfugié

29 janvier 2012 :

Journée Mondiale des Lépreux

Méditation Concile Vatican II, Lumen Gentium 36

Les fidèles doivent donc reconnaître la nature profonde de toute la création, sa valeur et sa finalité qui est la gloire de Dieu ; ils doivent, à travers les travaux même temporels, s'aider en vue d'une vie plus sainte, afin que le monde s'imprégne de l'Esprit du Christ et, dans la justice, la charité et la paix, atteigne plus efficacement sa fin. Dans l'accomplissement universel de ce devoir, les laïcs ont la première place. Par leur compétence dans les disciplines profanes et par leurs activités que la grâce du Christ élève au-dedans, qu'ils s'appliquent de toutes leurs forces à obtenir que les valeurs de la création soient cultivées dans l'intérêt absolument de tous les hommes, selon les fins du Créateur et la lumière de son Verbe, grâce au travail de l'homme, à la technique et à la culture, à obtenir aussi que ces biens soient mieux distribués entre les hommes et acheminent selon leur nature à un progrès universel dans la liberté humaine et chrétienne. Le Christ ainsi, à travers les membres de l'Église, éclairera la société humaine tout entière, et de plus en plus, de sa lumière qui sauve.



Que les laïcs, en outre, unissent leurs forces pour apporter aux institutions et aux conditions de vie dans le monde, quand elles provoquent au péché, les assainissements convenables, pour qu'elles deviennent toutes conformes aux règles de la justice et favorisent l'exercice des vertus au lieu d'y faire obstacle. En agissant ainsi, ils imprégneront de valeur morale la culture et les œuvres humaines. Par là aussi, le champ du monde se trouve mieux préparé pour accueillir la semence de la Parole de Dieu, et les portes par lesquelles le message de paix entre dans le monde s'ouvrent plus largement à l'Église.



Rencontres Diaconia-Evry

avec les Équipes Animatrices du vicariat, les conseils de solidarité de secteur ou équipes mission solidarité, les membres des associations caritatives du vicariat.

De 9h30 à 12h30, matinées de réflexion-action.

Samedi 14 janvier, vicariat Nord à Verrières le Buisson Centre Saint-André 9 rue d'Antony

Samedi 21 janvier, vicariat Nord Est à Brunoy Salle Saint-Pierre 34 rue de Montgeron

Samedi 28 janvier, vicariat Sud Est et Sud Ouest à Étampes 18 rue Eveillard

Samedi 11 février, vicariat Centre à Brétigny 12 rue Maurice Boyau

Prier à la lumière de la parole de Dieu. Identifier des vitalités et des fragilités de ses communes, communautés. Réfléchir en chrétien, évaluer les enjeux pour la mission. Ebaucher des pistes d'action à vivre et faire vivre...

Formation annuelle proposée par le Vicariat Solidarité, à la suite des rencontres Diaconia-Evry :

Samedi 31 mars, « Servons la fraternité. Tous acteurs de vie évangélique ? »

Salle de conférence de la cathédrale d'Évry 13h30 à 18h00

Avec le Père Luc Dubrulle, théologien

Réfléchir à la fraternité chrétienne...

Vivre la fraternité avec des personnes fragiles ou démunies :

Comment faire en sorte que chacun soit sujet d'action sociale et évangélique et non juste objet de sollicitude ?